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 O torcedor exibiu a tatuagem durante jogo do São Raimundo (AM) e São Raimundo (RR).

Torcedor exibe tatuagem 
com ‘símbolo nazista’

Rússia ataca 
Donbass, no 
Leste da Ucrânia

Diretor Michel Guerreiro 
ministra oficina teatral

Manaus registra 19 
homicídios no Feriado

Política  5

Plateia 13

Política 5

David Almeida lança curso para guarda municipal
Capacitação valida a formação de guardas municipais armados por 10 anos.

GoveRno

TeATRo

vioLênciA

ARMAMenTo

Dia a Dia 9

JoGo nA coLinA

Alessandra 
campêlo

Política 5

pARAqUeDisTA DesApAReciDo

Bombeiros encontraram 
paraquedas em ‘buscas’

GUeRRA

especialistas avaliam ação no sTF 
para reverter ‘golpe’ contra ZFM

Dia a Dia 10

Pódio 12 

Mundo 11
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Suspensas licenças para novos 
flutuantes no Tarumã-Açu
Medida visa proteger o 
curso d’água até que o 
Plano da Bacia Hidro-
gráfica do Rio Tarumã-
-Açu seja aprovado

O Conselho Estadual de Re-
crsos Hídricos do Amazo-
nas (CERH/AM) decidiu 
suspender a emissão de 

licenças ambientais para constru-
ção e instalação de flutuantes na 
Bacia Hidrográfica do Rio Tarumã-
-Açu, realizada por meio do Ins-
tituto de Proteção Ambiental do 
Amazonas (Ipaam). A medida vale 
por 24 meses e é prorrogável por 
igual período ou até que o plano de 
gestão da localidade seja aprovado.

A decisão foi tomada pelo Conse-
lho durante a sua 51ª Reunião Or-
dinária, realizada no dia 6 de abril. 
A medida resultou na Resolução 
CERH-AM N° 07, de 7 de abril de 
2022, já publicada no Diário Oficial 
do Estado (DOE).

O ato normativo impede a emis-
são de novas licenças ambientais 
para construção e instalação de Medida visa impedir que novos flutuantes se instalem no local antes de planejamento

flutuantes e demais atividades 
consideradas com Potencial Po-
luidor/Degradador (PPD), de porte 
pequeno, médio, grande e excep-
cional, para pessoa física ou jurídi-
ca, em toda a extensão dos cursos 
d’água da Bacia Hidrográfica do Rio 
Tarumã-Açu.

“Atualmente, a Bacia Hidrográfi-
ca do Rio Tarumã-Açu sofre com 
a ocupação desordenada na re-
gião, muito acima da capacidade 
do rio, oferecendo risco de navega-
bilidade e segurança sanitária aos 
seus frequentadores. O CERH-AM, 
como órgão máximo deliberativo 
sobre essa temática, decidiu então 
priorizar os estudos técnicos da 
área, para preservar os recursos 
hídricos”, explicou o secretário de 
Estado do Meio Ambiente, Eduardo 
Taveira.

A medida visa impedir que novos 
flutuantes se instalem no local 
antes que o Plano da Bacia Hi-
drográfica do Rio Tarumã-Açu seja 
aprovado. Por meio dele será pos-
sível ter um diagnóstico ambiental 
do rio e da orla, e, assim, definir usos 
múltiplos, estabelecer zoneamen-
to e suas regras. A ideia é impedir a 
ocupação ilegal até a conclusão dos  
estudos técnicos.

DIvulgAçãO
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Indignação de Cidade 
O presidente da Assembleia 

Legislativa do Amazonas (Ale-
am), deputado estadual Rober-
to Cidade (UB), recebeu com 
indignação a nova publicação do 
Decreto nº 10.923, do presidente 
Jair Bolsonaro.

“A publicação do novo decre-
to sem deixar a ZFM fora da 
redução de 25% do IPI está em 
desacordo com o que as lide-
ranças políticas e empresariais 
do Amazonas alinharam com o 
Governo Federal. É de suma im-
portância que mantenhamos a 
competividade do modelo ZFM”, 
afirmou Cidade.

FIEAM lamenta 
Em nota, a FIEAM (Federa-

ção das Indústrias do Estado 
do Amazonas) criticou o decre-
to presidencial apesar de re-
conhecer seus benefícios para 
“parcelas” da indústria nacional.

“Esclarecemos que o IPI é o 
principal elemento da cesta de 
incentivos fiscais que compõe 
o Polo Industrial de Manaus. 
Assim, é imprescindível que a 
competitividade do nosso seg-
mento produtivo seja assegu-
rada”, diz a nota.

Propostas na mesa
Conforme a cúpula da entida-

de, em reuniões com o Gover-
no Federal a FIEAM apresen-
tou sugestões de medidas que 
serviriam para garantir que a 
redução do IPI não afetasse de 
maneira negativa as indústrias 
instaladas na ZFM.

“Recebemos, inclusive, a con-
cordância por parte do governo 
de que a solução seria trabalhada 
em conjunto”, diz trecho da nota.

Os empresários lamentam a 
reedição unilateral do decreto, 
prejudicando a ZFM.

Respeito à Carta
A exemplo dos empresários, 

também o deputado federal Zé 
Ricardo distribuiu nota, no final 
de semana, criticando a postu-
ra do Palácio do Planalto com 
relação a ZFM.

“A Constituição Federal garan-
te a manutenção dos incentivos 
fiscais do PIM. Precisamos defen-
der os empregos, o trabalho e a 
economia do Estado. Na Câmara 

Federal, também estarei cobrando 
para que o Projeto de Decreto Le-
gislativo (PDL), de minha autoria, 
possa ser apreciado com urgência 
para reverter essa decisão que 
afeta o futuro do Estado do Ama-
zonas”, afirma o parlamentar.

Amazonas perde
Enquanto no Amazonas dificul-

dades de toda ordem boicotam 
a Potássio Brasil em Autazes, a 
Verde Agritech amplia sua capa-
cidade de produção de potássio 
em São Gotardo, Minas Gerais. 

Em 2021, os investimentos 
eram da ordem de R$ 22 mi-
lhões e a empresa produzia até 
1,2 milhão de toneladas por ano. 
Agora, vai investir mais R$ 51 mi-
lhões para dobrar a produção e 
chegar a 3 milhões de toneladas 
por ano até o fim de 2022. 

A maior do Brasil
As minas exploradas pela Ver-

de Agritech podem suprir toda a 
demanda nacional de potássio 
por mais de 60 anos.

Nos últimos 15 anos, a empresa 
investiu meio bilhão de reais em 
pesquisas, desenvolvimento e 
na construção de uma mina e 
uma indústria.

Prato Cheio 
Em reunião, ontem, com o pre-

feito Gean Barros e a secretária 
de Assistência Social de Lábrea, 
Simone Lima, a deputada esta-
dual Alessandra Campêlo (PSC) 
assegurou que o governador 
Wilson Lima autorizou a insta-
lação do programa social Prato 
Cheio no município.

Lábrea vai ganhar uma unida-
de do restaurante popular que 
garante almoço ao preço simbó-
lico de R$ 1. Serão servidas no 
município 400 refeições por dia, 
e um total de 8,8 mil por mês.

Prosai Parintins
A Comissão de Financiamen-

tos Externos (Cofiex), ligada à 
Secretaria de Assuntos Inter-
nacionais do Ministério da Eco-
nomia, marcou para esta terça-

-feira (19/04) a apresentação 
pelo Governo do Amazonas da 
Carta Consulta do Programa 
Social e Ambiental do Interior 
(Prosai) de Parintins. 

A Carta Consulta é o primeiro 
passo no pedido de financia-
mento externo, que já vem sendo 
encaminhado junto ao BID.

Obras vão andar 
O coordenador executivo da 

Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE), Marcellus 
Campêlo, informou que, inde-
pendentemente disso, parte das 
obras deve iniciar ainda neste 
ano, com recursos de contra-
partida, caso da implantação de 
um sistema de tratamento de 
resíduos sólidos.

O Prosai Parintins receberá 
investimentos da ordem de R$ 
467,5 milhões para resolver pro-
blemas de alagações em áreas 
como o bairros da Francesa, Pal-
mares, Santa Clara, Rita de Cás-

sia e Centro, incluindo também  
obras de saneamento básico, 
infraestrutura e mora

Cemitério indígena
A Prefeitura de Manaus entre-

ga, 353 anos depois da fundação 
da cidade, neste 19 de abril, no Dia 
do Índio, o Cemitério Indígena de 
Manaus, localizado no cemitério 
Nossa Senhora Aparecida, bairro 
Tarumã, Zona Oeste.

  

Os trabalhos de construção 
foram coordenados pela Se-
mulsp. O cemitério indígena 
tem 216 gavetas em cada um 
dos cinco módulos, totalizando 
1.080 espaços no campo santo. A 
preparação das ocas, o jardim e 
a pintura do grafismo estão sen-
do realizados pela Coordenação 
dos Povos Indígenas de Manaus 
e Entorno (Copime).

Roberto Cidadão
O deputado-presidente da Ale-

am, Roberto Cidade, será agracia-
do com o Título de Cidadão Be-
nemérito de Urucurituba por seus 
serviços prestados ao município, 
sobretudo durante o período da 
pandemia da Covid-19.

O autor é o presidente da Câ-
mara Municipal de Urucurituba, 
vereador Cláudio Lima.

Cartórios vencem 
Até agora, os tabeliões vão ven-

cendo a batalha no Congresso Na-
cional contra a Medida Provisória 
(MP) 1085, que institui regras para 
desburocratizar as atividades dos 
cartórios e aprimorar o sistema  
de garantias.

Após quatro meses, o presi-
dente da Câmara dos Deputa-
dos, Arthur Lira (PP-AL), não 
diz quando a MP poderá ser 
votada e sequer designou rela-
tor para encaminhar a matéria 
no Congresso.

MP pode caducar
Arthur Lira queria a discus-

são da MP junto com o projeto 
de lei que muda o sistema de 
garantias de imóveis, proposto 
pelo governo Bolsonaro.

No entanto, a ideia enfrentou 
resistências no Senado e a dis-
cussão terá que ser separada. 

A MP caduca se não for apro-
vada até 1º de junho pelas  
duas Casas.

Bolsonaro comemora decreto que 
castiga ZFM e Wilson Lima ingressa
com ADI junto ao Supremo
O presidente da República, Jair Bolsonaro, amanheceu o dia de ontem comemorando em suas redes sociais 

o decreto que reduziu, linearmente, em 25% a alíquota do IPI (Imposto sobre Produtos Industrializados).

Sem qualquer comentário sobre a Zona Franca de Manaus, o presidente disse que o decreto ameniza a 
carga tributária da indústria nacional, cansada de sofrer com altos impostos. 

No entanto, como o decreto afeta as excepcionalidades da ZFM, o governador Wilson Lima decidiu in-
gressar com uma Ação Direta de Inconstitucionalidade (Adin no Supremo Tribunal Federal (STF), na defesa 
das vantagens fiscais do modelo asseguradas na Constituição brasileira e de mais de 100 mil empregos 
diretos que o modelo gera em Manaus.

Aos estudantes amazonenses Willace Daniel Basck Garci e Gui-
lherme Santos Bessa que conquistaram a Prata Masculino, no 
Campeonato Escolar de Vôlei de Praia realizado em Rio Branco. O 
torneio foi uma das etapas da competição internacional de vôlei 
de praia Gymnasiade, que será realizada em maio, na França. A 
equipe amazonense agora está credenciada a disputar a Série 
Ouro em 2023, que irá selecionar os representantes brasileiros na 
Gymnasiade internacional no próximo ano.

Aos homicídios violentos que ocorrem em Manaus. Após o re-
gistro de 19 assassinatos violentos no fim de semana, uma força-
-tarefa foi montada ontem pela Secretaria de Segurança Pública 
(SSP-AM), com o objetivo de dar uma resposta à bandidagem. O 
assassinato de pai e filho, ataque em churrascaria e o assassinato 
de uma jovem estão entre os casos de mortes violentas duran-
te o fim de semana sangrento na capital. A maioria dos crimes 
ocorreu nas Zonas Norte e Oeste.

DIVULGAçãO DIVULGAçãO

DIVULGAçãO

Aplausos Vaias
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A política é um movimento 
constante  

Tudo está em constante 
movimento. Tudo flui sempre! 
Declarou o filósofo Heráclito 
de Éfeso. As articulações par-
tidárias e de lideranças políti-
cas, os conchavos, as traições, 
os anúncios de acordos e de 
desacordos, não cessarão nem 
depois do resultado final das 
eleições de 2022, pois a po-
lítica é também uma eterna 
movimentação.  

O dia primeiro de abril, por 
exemplo, foi o fim da chama-
da janela partidária para quem 
tem mandato de deputado fe-
deral e estadual e pretendia 
trocar de legenda objetivando 
concorrer à reeleição ou dis-
putar outro cargo eletivo, sem 
perder o mandato. O movimen-
to foi intenso no Amazonas e 
no Brasil.

No dia 2 de abril, último prazo 
para a filiação para quem quer 
disputar um cargo no pleito de 
outubro, aconteceram movi-
mentações políticas, anúncios de 
candidaturas e acordos políticos. 
Expressões do tipo: “isolamento”, 
“desidratação”, “adesões”, “com-
prou apoios” e “saíram fortaleci-
dos”, ganharam destaques nas 
mídias, favorecendo ou contra-
riando os governos.

Muitas movimentações 
acontecerão até o dia 31 maio, 
data final para a constituição 
de federações partidárias. O 
Partido dos Trabalhadores - 
PT, o Partido Verde- PV e o 
Partido Comunista do Brasil 
- PC do B, já decidiram pela 
Federação Partidária. É uma 
decisão política e jurídica que 
tem duração de quatro anos. O 
Cidadania e o PSDB foram pelo 
mesmo caminho na construção 
de uma federação partidária. A 
expectativa é que mais partidos 
tomem o mesmo trajeto, au-
mentando ainda mais o número 
dessas entidades (federações).

No dia 02 de julho, três meses 
antes das eleições, começa a 
vedação para a realização de 
novos convênios e transferên-
cias voluntárias de recursos da 
União aos estados e municípios 
e dos estados aos municípios 

(existem outras vedações). 
Por isso, até a referida data 
as movimentações não irão 
parar. Prefeitos, governadores 
e o presidente da República 
estão se movimentando e em 
diálogos permanentes.

Do dia 20 de julho até 05 
de agosto, ocorre o perío-
do das convenções partidá-
rias. Declarações de amor e 
de ódio acontecerão. Muitos 
que declaram amor hoje a 
determinado candidato, pode 
na convenção apoiar outro 
nome. Coligações de majoritá-
rias impensadas acontecerão. 
Aprovações e desaprovações 
de candidaturas serão ingre-
dientes que movimentará o 
jogo eleitoral, podendo mu-
dar todo o cenário político. 
A campanha oficial começará 
no dia 16 de agosto. Movimen-
tações aprovações de candi-
daturas para disputar o cargo 
de vice, novos nomes podem 
surgir e desistências podem 
acontecer. Manter os apoios, 
conquistar novas adesões 
e crescer na opinião pública 
com estratégias de marketing 
e gastos financeiros, certa-
mente, não faltarão. Debates, 
traições, promessas, conflitos 
entre partidários e de partidos 
serão mais corriqueiros

Após o resultado das eleições 
de 2022, novas movimenta-
ções objetivando acordos de 
governança, muito toma lá dá 
cá, adversários tornando-se 
correligionários, apoiadores 
tornando-se opositores e os 
participantes se movimentarão 
pensando já nas eleições mu-
nicipais de 2024. É uma eterna 
movimentação para conquistar 
e se manter no Poder.

Portanto, na política tudo é 
movimento e todos os seus 
participantes se movimen-
tam, independentemente dos 
prazos eleitorais, porque toda 
movimentação “coerente” ou 
“incoerente” objetiva o poder. 
Como consequência, torna-se 
mais difícil a cobrança por uma 
política imóvel, fixa, nem deci-
sões coerentes.

“Há um alinhamento importante do Senado e da Justiça Eleitoral” 

Supersalários lideram greve no governo federal

De barriga cheia
O Sindifisco chama de “insu-

ficientes”, Bráulio da Unacom 
e Fábio Faiad (Banco Central), 
R$27.700 por mês, também 
xingaram os 5% a mais.

Salários obesos
Em novembro, Isac Falcão 

recebeu R$70 mil no contra-
cheque, somando salário, fé-
rias, 13º e “verbas indenizató-
rias” para falar mal do governo.

Bolso forrado
Thiago Gonçalves, da Fana-

jufe (judiciário federal) ataca 
o “achatamento”, mas rece-
beu R$19.611 em fevereiro. 
Terá mais R$980 após os 5%.

Sem largar o osso
Tem casos como o de Sergio 

Ronaldo da Silva, da confe-
deração (Condsef), que lide-
ra greve mesmo aposentado 
desde 2017, há 5 anos!

Leite faz giro para tentar 
legitimar rasteira em Doria

O ex-governador gaúcho 
Eduardo Leite começa nesta 
terça (19), por São Paulo, um 
“giro nacional” para tentar le-
gitimar a “virada de mesa” ou 
a traição ao pré-candidato do 
PSDB, João Doria. Ele inicia o 
tour visitando o ex-presiden-
te Michel Temer, a quem dirá 
que aceita discutir a ideia de 
ser o vice da pré-candidata do 
MDB, Simone Tebet. Ele ten-
tará se reunir com Tebet, que 
ontem reafirmou a decisão de 
não ser vice de ninguém.

Traição explícita
O gaúcho ficou animado 

após Doria destituir Bruno 
Araújo, que, fora da campanha, 
não precisa mais fingir apoio 
ao vencedor das prévias.

Chancela do coroné
Eduardo Leite deve ir tam-

bém a Fortaleza para po-
sar com o senador Tasso 
Jereissati, um dos artífices  
da ‘rasteira’.

Puxando o tapete
O tour do ex-governador 

tucano incluirá também Bra-

sília, a fim de alinhar com o 
deputado Aécio Neves (MG) a 
“puxada de tapete” em Doria.

O dinheiro é público
Provoca um levante a deci-

são da Câmara de recuperar 
valores pagos a mais em no-
vembro de 2021 aos servido-
res, que não aceitam devolver 
até R$1 mil recebidos. Quem 
trabalha em sessões notur-
nas recebe o extra, mas, por 
engano, até quem não bateu 
ponto embolsou a grana.

Piada sem graça
Comentarista geral da Repú-

blica, até para ocupar o tempo, o 
vice Hamilton Mourão pisou na 
bola tentando fazer piada de um 
assunto que não tem a menor 
graça: tortura como política de 
estado, no regime miliar.

Convite prévio
O ministro Marcelo Quei-

roga (Saúde) vai à Comissão 
de Fiscalização do Senado, 
quarta (20), falar sobre a saú-
de pública no Brasil. Mas o 
assunto predominante, será 
o fim da emergência sanitária 
da covid.

Realidade alternativa
Com salário de R$20 mil men-

sais, auditores fiscais agrope-
cuários “repudiaram” aumento 
de 5%. Como outros da elite do 
funcionalismo, não veem que 
o reajuste é o total usado por 
muitos para passar o mês. 

Rejeita quem pode
Com dificuldades de passar 

de 1% nas pesquisas, a pré-
-candidata do MDB a presi-
dente, Simone Tebet, avisou 
que não aceita ser vice. Pelo 
andar da carruagem, também 
vai “rejeitar” ser presidente 
em breve.

Arrefeceu
Acabou o “boom” dos servi-

ços de streaming, como Ne-
tflix, registrado durante a pan-
demia. No Reino Unido, houve 
mais cancelamentos desses 
serviços do que novas assi-
naturas, até agora, em 2022, 
revela a Kantar.

Fim do começo
Em 19 de abril de 2011, o di-

tador Fidel Castro se afastava 
do Comitê Central do Partido 
Comunista de Cuba, após 45 
anos. Cinco anos antes, após 
hemorragia, entregou os car-
gos. Mas a ditadura sobrevive 
até hoje.

Freio de mão econômico
Levantamento da Cupomvá-

lido, com base em dados da 
Organização para a Coopera-
ção e Desenvolvimento Eco-
nômico, revela que o Brasil 
é o 2º país que mais tributa 
empresas: 70% mais que a 
média mundial.

Pensando bem...
...se Dilma quiser ser ministra 

de Lula, é só chamar o “Bes-
sias” de novo.

PODER SEM PUDOR
Simon e seu acento
Quando chegou ao Senado, 

em 1974, o senador gaúcho 
Pedro Simon estreou sob o 
signo da dúvida: como se de-
veria pronunciar corretamente 
o seu sobrenome? A pergunta 
interessava até às taquígrafas. 
Logo no primeiro dia Simon fez 
um discurso, já sublinhando as 
frases com gestos marcantes, 
até teatrais. Atacava duramen-
te a ditadura. O senador Jarbas 
Passarinho, governista, com ar 
grave, pediu um aparte. “Ouço 
o nobre senador Passarinho”, 
aquiesceu o gaúcho. “Gosta-
ria que V. Exa. esclarecesse 
de uma vez por todas: afinal, 
como devemos chamá-lo? Sí-
mon ou Simón? Seu acento é 
na frente ou atrás?” O plenário 
caiu na gargalhada. E Simon  
não respondeu.

Carlos Santiago 
Advogado, sociólogo e cientista político

Presidente do Senado, Rodrigo Pacheco, sobre os ‘mecanismos’ para realizar as eleições 
de 2022 dentro da ‘normalidade’

Líderes de greves ganham supersalários e ainda reclamam dos 5% de aumento no governo federal. Pre-
sidente da UnaconSindical, dos que mais pregam greve, Bráulio Santiago ganhou em fevereiro R$26.609. 
Os 5% renderão a ele R$1.330, mais que o salário mínimo de R$1.294, de 2023. Cerca de 30 milhões de 
brasileiros recebem até 1 salário mínimo de 1.212, mas Isac Falcão, do Sindifisco, que acha pouco os 5%, 
somará R$1.596 ao salário de R$31.924. Está tudo no Portal de Transparência.

Cláudio Humberto
 Com André Brito e Tiago vasconcelos

No STF, que vença a 
Constituição 

Na feroz batalha em defesa dos incentivos fiscais da Zona 
Franca de Manaus, o Governo do Amazonas terá mesmo que 
recorrer, mais uma vez, à arena do Supremo Tribunal Federal 
(STF) para defender os direitos sagrados do Estado.

No último final de semana, o senador Omar Aziz (PSD) dei-
xou claro que não há mais outra alternativa senão o Estado 
lutar no plenário da Suprema Corte contra o golpe aplicado 
contra os direitos legais da ZFM pelo Palácio do Planalto ao 
confirmar a redução de 25% na alíquota do Imposto sobre 
Produtos Industrializados (IPI).

Ao descumprir a palavra empenhada ao governador Wilson 
Lima há pouco tempo, o presidente Jair Bolsonaro e o mi-
nistro da Economia, Paulo Guedes, praticamente fecharam 
o diálogo com o Estado. Dessa forma, resta a corrida ao STF 
para se conseguir resguardar a competitividade e os empregos 
gerados pelo Polo Industrial de Manaus (PIM).

Na visão do senador Omar, não há dúvida de que o Planalto 
não voltará atrás de sua atual posição, pouco ligando para os 
produtos da ZFM amparados pelo PPB (Processo Produtivo 
Básico), que Guedes prometeu que seriam colocados à margem 
da redução IPI quando da reedição do decreto presidencial 
sobre a questão, mas o decreto foi confirmado e deixou a 
ZFM a ver navios.

A exemplo de Omar, também o ex-titular da Suframa e con-
sultor tributário, Thomaz Nogueira, entende que o Planalto age 
de forma unilateral, sem ligar para os fundamentos técnicos 
arguidos pelo governo amazonense. Para Thomaz, só há um 
caminho: lutar no Supremo. Lá, a Constituição sempre vence.
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David Almeida lança curso de uso de armamento 
letal para primeira turma de guardas municipais

A ampliação do Prato 
Cheio para o interior é, 
na avaliação da depu-
tada, um dos maiores 
avanços da administra-
ção de Wilson Lima

Em reunião nesta segunda-
-feira (18) com o prefeito 
de Lábrea, Gean Barros, e 
a secretária de Assistência 

Social do município, Simone Lima, 
a deputada estadual Alessandra 
Campêlo (PSC) informou que o 
governador Wilson Lima asse-

DivuLGAção

DivuLGAção

David reforçou que ampliará a presença da Guarda Municipal nos terminais

Com o objetivo de aprimo-
rar as habilidades e conheci-
mentos técnicos dos servidores 
que atuam como guardas mu-
nicipais, o prefeito de Manaus, 
David Almeida, realizou, nesta 
segunda-feira (18), a abertura 
do “Curso de Capacitação de 
Guardas Municipais para o uso 
de Armamento Letal”, para ga-
rantir pronta-resposta à popu-
lação, com foco na segurança 
dos cidadãos e manutenção da 
ordem pública.

Segundo o chefe do Execu-
tivo Municipal, a capacitação 
faz parte do convênio entre a 
Secretaria Municipal de Segu-
rança Pública e Defesa Social 
(Semseg) e a Polícia Federal, que 
valida a formação de guardas 
municipais armados ao longo de 
dez anos.  A solenidade aconte-
ceu no auditório da Casa Militar, 
localizado no bairro Compensa 
1, zona oeste da capital.

“Manaus dá um salto impor-
tante com relação à segurança 
pública. Nós temos 73 anos de 
Guarda Municipal e, agora, em 
convênio da Secretaria Muni-
cipal de Segurança com a Polí-
cia Federal, nós iniciamos esse 
treinamento. Nós temos os ar-
mamentos, os equipamentos de 
segurança, é mais um grande 
passo que se dá para que Ma-
naus possa ter essa uma Guarda 
Municipal armada, treinada e 
que possa resguardar a segu-
rança da nossa população”, afir-
mou o prefeito David Almeida.

o prefeito reforça ainda que, 
em breve, ampliará a presença 
da Guarda Municipal nos termi-
nais de Manaus.

“Nós vamos avançar, também 
teremos viaturas em terminais, 
em grandes locais de concentra-
ção de pessoas, e principalmen-
te nos pontos estudados pela 
nossa equipe de inteligência,  

para onde requeira a presença 
da Guarda Municipal, nós esta-
remos como força auxiliar aju-
dando na segurança da cidade 
de Manaus”, destacou Almeida. 

Capacitação
Promovida pela Escola de 

Serviço Público Municipal e in-
clusão Socioeducacional (Espi), 
órgão vinculado à Secretaria 
Municipal de Administração, 
Planejamento e Gestão (Se-
mad), em parceria com a Sem-
seg, Polícia Federal e Exército 
Brasileiro, a capacitação é uma 
das etapas da preparação dos 
guardas municipais para o cor-
reto manuseio e uso de arma-
mento letal, a partir da neces-
sidade de atender às demandas 
na área de segurança pública na 
cidade. Todos os participantes 
foram classificados no Processo 
de Seleção interna da Guarda 
Municipal de Manaus.

Política 5
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gurou a instalação do programa 
social Prato Cheio no município 
localizado a 702 quilômetros de 
Manaus. A previsão é que a en-
trega aconteça em maio.

A ampliação do Prato Cheio 
para o interior é, na avaliação da 
deputada, um dos maiores avan-
ços da administração de Wilson 
Lima. Alessandra, enquanto se-
cretária estadual de Assistência 
Social pelo período de um ano e 
14 dias, ajudou o governador no 
planejamento da expansão do 
programa social. vinte municípios 
do interior serão contemplados, 
sendo que sete já tiveram unida-
des do Prato Cheio inauguradas: 

Manacapuru, Autazes, itacoatia-
ra, Tefé, Barreirinha, Parintins e 
Rio Preto da Eva.

Lábrea, conforme explicou a 
deputada na reunião, ganhará 
uma unidade do restaurante 
popular que garante almoço ao 
preço simbólico de R$ 1. o pú-
blico prioritário do Prato Cheio 
são as pessoas em situação de 
vulnerabilidade, como desem-
pregados, pessoas com defici-
ência e trabalhadores informais. 
Serão servidas no município 400 
refeições por dia, e um total de 
8,8 mil por mês.

“A gente está conversando so-
bre várias ações na área da assis-

tência social em Lábrea, eu mes-
ma estou direcionando emenda 
para aquisição de um veículo para 
a secretaria de assistência so-
cial, mas principalmente estou 
conversando aqui com o prefeito 
sobre o restaurante Prato Cheio, 
que o governador Wilson Lima 
está levando para Lábrea. isso foi 
um pedido do prefeito ainda no 
ano passado e o governador pron-
tamente atendeu e determinou 
a instalação desse restaurante”, 
disse a parlamentar do PSC.

Gratidão
o prefeito Gean Barros des-

tacou a atenção que a depu-

tada e o governador Wilson 
Lima vêm dando aos morado-
res do município, principalmen-
te no atendimento às famílias  
mais vulneráveis.

“Ficamos muito felizes com a 
atenção que a deputada vem 
dando ao município de Lábrea. 
Lembro que, ano passado quan-
do conversamos, solicitei essa 
demanda porque entendemos 
que temos bastante popula-
ção vulnerável no município e 
que, com certeza, esse restau-
rante vem contribuir e fazer 
um trabalho social importante 
para as famílias labreenses”,  
afirmou o prefeito.

Formação

Wilson Lima já confirmou Prato Cheio 
em Lábrea, garante deputada Alessandra 

O prefeito Gean Barros destacou a 
atenção que a deputada e o governador 
Wilson Lima vêm dando aos moradores 
do município, principalmente no atendi-
mento às famílias mais vulneráveis
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Especialistas avaliam ação no STF 
que visa reverter ‘golpe fatal’ na ZFM Victor Godoy é 

o novo ministro 
da Educação

O advogado Almir Al-
buquerque explica 
que o melhor cami-
nho a ser trabalhado, 
diante do decreto, é a 
abertura de uma Ação 
Direta de Inconstitu-
cionalidade (Adin)

Após a publicação do decreto 
que mantém a redução do 
IPI sem isentar os produ-
tos da Zona Franca de Ma-

naus, parlamentares da Bancada 
Amazonense organizam-se para 
apresentar uma ação judicial ao 
Supremo Tribunal Federal (STF). 
O Em Tempo entrou em contato, 
nesta segunda-feira (18), com es-
pecialistas que explicaram sobre a 
ação e as consequências da medida 
para o Polo Industrial da Capital.

O Governador Wilson Lima (PSC), 
que anunciou a abertura da ação o 
no Supremo, lamentou a reedição 
do decreto e salientou que fará o 
possível para que a população não 
seja afetada pela medida.

“O modelo Zona Franca de Ma-
naus é o mais exitoso da Amazônia 
em termos de desenvolvimento 
econômico, social e ambiental. E 
a minha maior preocupação é com 
homens e mulheres que moram 
no estado do Amazonas e que 
dependem desses empregos para 
sustentar suas famílias”, afirmou. 

De acordo com o advogado Almir 
Albuquerque, o melhor caminho a 
ser trabalhado, diante do decreto, 
é a abertura de uma ação judicial, 
conhecida como Ação Direta de 
Inconstitucionalidade (Adin). 

“A solução é declarar incondicio-
nal por conta do amparo legal que 
a Zona Franca de Manaus tem, e 
para que os produtos que tenham 
o incentivo da Zona Franca sejam 
retirados da lista. A solução mais 
hábil que eu entendo é a Ação 
Declaratória Institucional, diante do 
STF para que o direito Constitucio-
nal do Polo seja mantido”, explicou.

Segundo ele, os produtos fabri-
cados na Zona Franca possuem o 
privilégio de incentivos, diferente 
de outras regiões do Brasil. O de-
creto, que tira a competitividade, 
gera  a possibilidade de outros 

DIvuLGAçãO

Protagonistas da política amazonense repudiaram a postura do presidente Jair Bolsonaro 

estados produzirem o que é pro-
duzido no nosso estado. 

Outro ponto que pode ser abor-
dado, diante do STF, é realizar um 
decreto legislativo editado pelo 
senado e que deveria ter a confir-
mação da Câmara dos Deputados, o 
que, ao seu ver, é mais complicado 
por precisar contar com a aprova-
ção de um grande público. 

O economista Leonardo Braule 
explicou que a reedição do decreto 
afeta o Polo Industrial de forma di-
reta, tendo em vista que incentiva a 
instalação de empresas em outros 
estados, e o Amazonas perde sua 
‘vantagem competitiva’. 

“Em curto e médio prazo, nós 
vamos estar perdendo empresas, 
já perdemos a Heineken, a Yamaha 
tem projetos de sair daqui. Então, 
estamos tendo um ataque direto 
com o novo decreto. Infelizmente, é 
esperado que a economia do Ama-
zonas sofra um grande abalo. Como 
perdemos a vantagem competitiva, 
teremos que mudar a matriz eco-
nômica do estado”, explicou. 

Caso nenhuma mudança seja 
realizada no decreto, conforme o 
especialista, inúmeros amazonen-
ses perderão o emprego e o Estado 
precisará reinventar a matriz eco-
nômica, tendo em vista que o Polo 
perderá sua força.   

Em concordância, o economista 
Nelson Azevedo explica que a ma-

nutenção da redução das alíquotas 
do IPI retira competitividade do 
Polo Industrial de Manaus.

“Com esse Decreto, os produtos 
que são fabricados no exterior e 
importados pelas lojas para venda 
ao consumidor final, ficarão com 
sua competitividade aumentada, 
quando comparados aos fabrica-
dos na Zona Franca de Manaus. 
Isso reduz a atratividade de novas 
indústrias a investirem na região e 
afugenta as que aqui estão”, disse. 

Parlamentares se posicionam 
O Prefeito de Manaus, David Al-

meida, declarou apoio às medidas 
colocadas pelo Governador Wilson 
Lima em defesa da Zona Franca de 
Manaus. Por vídeo, David, ao lado 
do governador, explica sobre a de-
cisão de acionamento do Supremo 
Tribunal Federal (STF).

“Como prefeito de Manaus, es-
tou aqui prestando total apoio às 
medidas do Governador Wilson 
Lima em defesa da Zona Franca, 
ajuizando uma ação no Supremo 
Tribunal Federal para manter as 
vantagens comparativas do nosso 
polo industrial. O povo de Manaus 
aplaude essa iniciativa”, apontou.

Wilson Lima anunciou que o Go-
verno do Amazonas vai entrar com 
uma Ação Direta de Inconstitucio-
nalidade (Adin) no STF contra o 
Decreto nº 11.047/2022, que reduz 

em 25% as alíquotas do Imposto 
sobre Produtos Industrializados 
(IPI) no país.

“Nós iremos entrar no Supremo 
Tribunal Federal. A Zona Franca é o 
modelo mais exitoso da Amazônia 
em termos de desenvolvimento 
econômico, social e ambiental. Mi-
nha maior preocupação tem sido 
com homens e mulheres que de-
pendem desses empregos”, ressal-
tou Wilson Lima.

O senador Omar Aziz (PSD), que 
já havia declarado a necessidade 
de registar uma ação diante do 
STF, afirmou que a redução de IPI 
gera inúmeras problemáticas para 
a população amazonense.  

“O Polo Industrial de Manaus 
(PIM) faturou quase R$160 bilhões 
em 2021 e gera mais de 100 mil 
empregos diretos.Mexer com o 
modelo Zona Franca não impacta 
na vida apenas de 100 mil famílias, 
ou mesmo na economia local. O 
presidente de plantão não pode 
brincar com a vida das pessoas 
assim”, escreveu na publicação.

O deputado Federal Marcelo Ra-
mos (PSD), protocolou uma ação 
na Procuradoria Eleitoral do Minis-
tério Público contra o presidente 
Jair Bolsonaro (PL), por conta do 
decreto publicado. Segundo ele, 
tomará todas as medidas neces-
sárias para proteger a economia 
do Estado. 

NOMEAÇÃO

O presidente Jair Bol-
sonaro confirmou vic-
tor Godoy veiga como 
novo ministro da Edu-
cação. Ele já exercia o 
cargo interinamente 
desde o fim de março, 
após a saída de Milton 
Ribeiro devido a de-
núncias de corrupção 
na pasta reveladas pelo 
Estadão. A nomeação 
foi publicada na edi-
ção do Diário Oficial da 
união desta segunda-
-feira (18).

O cargo mais recen-
te de veiga foi como 
secretário-executivo 
do MEC. Antes, atuou 
como auditor federal 
de finanças e contro-
le da Controladoria-
-Geral da união (CGu), 
onde trabalhou de 
2004 a 2020. Ele é o 
quinto titular a assumir 
o Ministério da Educa-
ção. Todos os seus an-
tecessores no governo 
Bolsonaro se envolve-
ram em controvérsias 
ou foram alvos de de-
núncias enquanto che-
fiavam a pasta.

A nomeação de for-
ma efetiva, após breve 
período como interino, 
deixa mais distante a 
volta de Ribeiro ao 
cargo, possibilidade 
que foi considerada na 
ocasião de sua exone-
ração. Como revelou o 
Estadão, o ex-ministro 
mantinha uma agenda 
paralela com os pas-
tores Gilmar Santos e 
Arilton Moura, que, se-
gundo denúncias, co-
bravam propina de pre-
feitos para encaminhar 
demandas ao Ministé-
rio. Este, por sua vez, 
priorizava as deman-
das da dupla por meio 
de repasses do Fundo 
Nacional de Desenvol-
vimento da Educação. 
Prefeitos confirmaram 
no Senado os pedidos 
de propina.

Amazônia, você tem fome de quê?
“A gente quer comida, diversão e 

arte/ A gente não quer só comida/ 
A gente quer saída para qualquer 
parte”. Música e trabalho: comida 
- Titãs

Na madrugada do último dia 
15/04/2022, o Diário Oficial da 
união publicou o Decreto 11.047/22 
, surpreendendo a todos com  a 
consolidação no corte de 25% das 
alíquotas do Imposto sobre Pro-
dutos Industrializados (IPI), uma 
redução determinada pelo gover-
no e atrelada à nova versão da 
tabela TIPI, que entrará em vigor 
em 01/05/22. O ministro da Eco-
nomia prometeu, e não cumpriu, 
a exclusão dos produtos fabrica-
dos em Manaus. Isso significa que 
tanto faz produzir em Manaus ou 
em Jundiaí, município situado a 
35 km de São Paulo com a melhor 
infraestrutura logística do país e 
com o maior mercado consumi-
dor. O resguardo constitucional 
- que oferece contrapartida fiscal 
aos empreendedores da Amazônia 

Ocidental e nada -  passou a sig-
nificar a mesma coisa. um golpe 
mortal desferido sem dar à vítima 
condições de defesa. 

Transviados ou visionários? 
O brado dos Titãs se refere, nas 

suas origens, a uma juventude que 
chamávamos de transviada/revol-
tada nos anos 80 e, hoje, com cer-
teza, bem poderia ser chamada de 
visionária e consciente dos fatos. 
Basta ver o contexto inflacionário 
e recessivo dos últimos anos, suas 
demandas políticas, econômicas, 
ambientais e de emprego, onde 
surgiram movimentos culturais e 
sociais de mudança e comparar 
tudo isso aos dias atuais. De que 
temos fome no Brasil, na Amazônia 
e na paisagem socioeconômica do 
Estado do Amazonas, ora atingido 
por um golpe político e institucio-
nal sem precedentes: a publicação 
de decretos do Poder Executivo 
que fulmina a base de sustentação 
econômica diretamente de mais de 
três milhões de pessoas. A gente 

quer comida, diversão e arte/ A 
gente não quer só comida/ A gente 
quer saída para qualquer parte. 

Respeito e direitos 
Na lógica profética dos Titãs cabe 

indagar: na Zona Franca de Manaus 
temos fome de quê? Pra começo 
de conversa temos fome e sede 
de respeito constitucional e do 
direito de empreender e contribuir 
com transparência, rigor e espírito 
público para devolver essa contra-
partida fiscal ao tecido social no 
qual estamos inseridos, dentro dos 
princípios éticos e cívicos do ca-
pitalismo, tanto pela governança 
participativa de nossas empresas, 
como pelo resguardo aos parâ-
metros sociais de emprego e da 
proteção ambiental. 

Infraestrutura e compromisso 
Temos fome de infraestrutura. 

E não queremos qualquer favor 
nessa contrapartida. O Amazonas, 
nos últimos 10 anos, recolheu aos 
cofres federais 75% da riqueza 

produzida no Polo Industrial de 
Manaus, que deixou apenas 25% 
dessa riqueza atender as dramá-
ticas demandas da população. Em 
qual outra planta industrial do 
Brasil a união leva tantas vanta-
gens? Somente em 2021, chega-
mos a recolher R$20 bilhões para 
a Receita Federal. Com 10% desse 
recurso, teríamos Porto público, 
balizamento de nossas hidrovias, 
recuperação e manutenção da BR-
319, que ligaria novamente Manaus 
ao resto do país, além de parques 
de energia solar e comunicação de 
voz e dados em padrões civilizados. 

Ressentimentos e retaliações 
Não há qualquer lógica na des-

construção do programa Zona 
Franca de Manaus de redução 
das desigualdades regionais. E 
ninguém, em sã consciência, quer 
fazer pacto de anuência com quem 
nos apunhala na calada da noite. 
Ressentimentos ou retaliações 
políticas são praticas usuais nas 
temporadas de caça ao sufrá-

gio popular. Discordamos dessas 
escolhas, principalmente se elas 
alcançam a totalidade do tecido 
social. 

Revisão inadiável 
Temos fome, por fim, de digni-

dade e de relações transparentes, 
pois são regras de ouro e cláusulas 
pétreas da gestão do interesse 
público  e da construção de uma 
sociedade justa e solidária. Antes 
de recorrer à Suprema Corte do 
país para repor direitos ao em-
preendedorismo e oportunidades 
de emprego aos brasileiros que 
aqui vivem, cabe um apelo ao bom 
senso, ao entendimento e revisão 
inadiável das medidas que ferem 
de morte nossa gente, em nome 
deste Brasil mais igual, próspero 
e, principalmente, mais fraterno. 

(*) Nelson é economista, empre-
sário, presidente do Sindicato da 
Indústria Metalúrgica, Metalome-
cânica e de Materiais Elétricos de 
Manaus conselheiro do CIEAM e 
vice-presidente da FIEAM.,
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Instituições sociais da Zona Norte recebem verba do Estado

 O Sebrae orienta os 
pequenos empreen-
dedores a investirem 
em aparelhos elétricos 
econômicos com selo 
Procel, que categoriza 
produtos de A a G

A notícia de que a taxa extra 
aplicada às contas de luz 
ficará na cor verde até o 
fim do ano, sem cobrança 

adicional para os consumidores 
favorecerá os pequenos negó-
cios, disse hoje (18) a analista 
do Serviço de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas do Estado 
do Rio de Janeiro (Sebrae Rio), 
Aline Barreto. A informação sobre 
a permanência da bandeira verde 
foi divulgada pelo Operador Na-
cional do Sistema Elétrico (ONS) 
na semana passada. Segundo Ali-
ne,  os pequenos negócios foram 
muito afetados pela pandemia 
de covid-19. “Com o aumento da 
energia elétrica, os empreende-
dores precisaram avaliar se valia 
a pena repassar o aumento para 
o consumidor. Essa medida tra-
rá alívio para quem empreende”, 
afirmou a analista do Sebrae.

Pesquisa feita pelo Sebrae 
nacional em dezembro do ano 
passado, com 6.883 empreen-
dedores de todos os estados e 
do Distrito Federal, composta 
por 59% de microempreende-
dores individuais (MEI), 36% de 
microempresas (ME), 5% de em-
presas de pequeno porte (EPP), 
e focada no momento que os 
pequenos negócios atravessam, 
constatou que a grande maioria 
dos empreendedores nacionais 
tomou medidas para diminuição 
dos custos com energia elétrica. 

PAtRíCIA lIMA

DIvulGAçãO

 Com o fim da escassez hídrica e a entrada em vigor da bandeira verde, provavelmente as tarifas não voltarão a subir.

Instituto Jovens do Futuro oferece cursos na Zona Norte 

Entre os responsáveis por pe-
quenos negócios entrevistados 
na pesquisa, 24% evitam usar 
energia no horário de pico, 4% 
instalaram painéis solares, 9% 
trocaram equipamentos antigos 
por outros mais modernos, 9% 
inspecionaram a qualidade das 
instalações elétricas da empre-
sa, 38% orientaram seus colabo-
radores sobre a importância de 
gastar menos energia e 31% não 

tomaram nenhuma medida. No 
estado do Rio de Janeiro, onde se 
encontram 534 empreendedores 
do total de 6.883 consultados 
pelo Sebrae, 29% dos pequenos 
negócios evitaram usar energia 
no horário de pico nos últimos 
meses, 2% instalaram painéis so-
lares, 8% trocaram equipamentos 
antigos por modelos mais moder-
nos, 9% inspecionaram a quali-
dade das instalações elétricas da 

empresa, 36% orientaram seus 
colaboradores sobre a importân-
cia de gastar menos energia e 31% 
não tomaram nenhuma medida.

Dicas
O Sebrae orienta a investir em 

aparelhos elétricos econômicos 
com selo Procel, que categoriza 
produtos de A a G; substituir 
equipamentos antigos, fazer re-
visão nos aparelhos e desligar 

Jovens Do Futuro e restaurar

 O Governo do AM realizou ontem 
(18) a entrega de fomento, por meio de 
edital do Fundo de Promoção Social e 
Erradicação da Pobreza (FPS), para o Ins-
tituto Jovens do Futuro e para o Instituto 
Restaurar, organizações da sociedade 
civil (OSCs) que atuam no setor social 
na zona norte de Manaus. O valor total 
dos recursos entregues às entidades foi 
de R$ 259.782,67.

Jovens do Futuro
Com o investimento, o Jovens do Fu-

turo adquiriu equipamentos como ge-
ladeira 579 litros, forno a gás, batedeira 
semi-industrial, pipoqueira profissional 
elétrica, condicionador de ar, scanner 
portátil, impressora multifuncional, no-
tebook, HD externo portátil, ventiladores 
de teto, armários, estantes, bancadas, 
mesas, cadeiras, prateleiras, entre outros.

Com equipamentos e material adquiri-
dos a partir de fomento de edital anterior 
do FPS, o Jovens do Futuro já vinha ofe-
recendo cursos de produção de doces e 
salgados, conforme explica a presidente 

Economia
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os que não estão sendo usados; 
apostar em iluminação natural ou 
solar; conscientizar funcionários 
sobre a necessidade de economi-
zar; evitar ligar muitos aparelhos 
na mesma tomada; observar o 
horário de uso destes; investir 
em isolamento térmico; trocar 
lâmpadas por modelos mais eco-
nômicos; buscar orientação es-
pecializada e investir em fontes 
renováveis de energia.

da entidade, Helen Andrade. “Agora, com 
os novos equipamentos que recebemos 
hoje, iremos realizar cursos de tortas 
doces e bolos artísticos.”.O fomento vai 
permitir à entidade promover qualidade 
de vida, geração de renda e capacita-
ção profissional para 80 mães de jovens 
atendidas pelo o instituto. O Jovens do 
Futuro atende 152 pessoas diretamente, 
sendo 80 mulheres e 72 crianças e ado-
lescentes, e 240 indiretamente. 

Instituto restaurar
Outra entidade contemplada, o Insti-

tuto Restaurar recebeu recursos no total 
de R$ 149.782,67. A verba foi aplicada 
na reforma e ampliação do Núcleo de 
Empoderamento Familiar

A presidente da instituição, Elisange-
la Guimarães, agradeceu a presença da 
secretária do FPS, Kathelen Braz, que 
esteve presente na entrega da reforma 
e ampliação da sede. “Com este projeto, 
iremos contemplar, por meio de cursos 
de capacitação, aproximadamente 300 
famílias da nossa comunidade”, afirmou.

Agência Brasil

Pequenos negócios favorecidos 
por queda no preço da energia 

seBrae
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Prefeitura entrega cemitério 
indígena nesta terça-feira (19)

Oficina ortopédica 
dobra atendimentos

O cemitério indígena 
tem 216 gavetas em 
cada um dos cinco 
módulos, totalizan-
do 1.080 espaços no 
campo-santo

A Prefeitura de Manaus en-
trega, 353 anos depois da 
fundação da cidade, nesta 
terça-feira (19), no Dia do 

Índio, o Cemitério Indígena de 
Manaus, localizado no cemitério 
Nossa Senhora Aparecida, bairro 
Tarumã, Zona Oeste.

Os indígenas de Manaus passam 
a ter um novo espaço sagrado, três 
séculos e meio depois que o co-
lonizador português aqui chegou, 
em 1669, e construiu, em cima do 
cemitério indígena ancestral, o 
Forte da Barra de São José, sob o 
comando do capitão de artilharia 
Francisco da Mota Falcão.

Os trabalhos de construção fo-
ram coordenados pela Secreta-
ria Municipal de Limpeza Urbana 
(Semulsp), bem como o projeto 
técnico-arquitetônico do campo-
-santo, com o conjunto dos cinco 
módulos de sepulturas verticais 
em gavetas, o portal de entrada 
exclusivo, as ocas cerimoniais, os 
jardins de ervas e a decoração 
com grafismo indígena.

O cemitério indígena tem 216 
gavetas em cada um dos cinco 
módulos, totalizando 1.080 espa-
ços no campo-santo. A prepara-
ção das ocas, o jardim e a pintura 
do grafismo estão sendo realiza-
dos pelo órgão Coordenação dos 
Povos Indígenas de Manaus e 
Entorno (Copime).

DIVULGAÇÃO/SEMULSP

Os trabalhos de construção foram coordenados pela Secretaria Municipal de Limpeza Urbana (Semulsp), bem como o projeto técnico-arquitetônico

PRÓTESE GRATUITA

Uma oficina de rea-
bilitação ortopédica do 
Governo do Amazonas 
está ampliando os aten-
dimentos e trazendo 
mais qualidade de vida 
para pessoas que pos-
suem mobilidade redu-
zida. O Centro de Reabi-
litação Colônia Antônio 
Aleixo, da Secretaria de 
Estado de Saúde (SES-
-AM), aumentou em 
113% o número de be-
neficiados no primeiro 
trimestre deste ano.

Com profissionais 
que incluem fisiotera-
peutas, técnicos de fa-
bricação de próteses e 
outros, a oficina ortopé-
dica atende pacientes 
vítimas de acidentes e 
que perderam algum 
membro, além de pes-
soas com deficiência 
neurológica e déficit 
neurológico com ne-
cessidade de órteses.

As próteses, órteses 
e outros itens gratui-
tos são fabricados na 

oficina, com materiais 
como polipropileno, 
que é um plástico es-
pecial, velcro, resina, 
fibra de carbono, ma-
lha de vidro e gesso 
em pó.

De janeiro a março 
deste ano, foram be-
neficiadas 303 pes-
soas, um aumento de 
113% em relação ao 
início de 2021. No tri-
mestre inicial do ano 
passado, haviam sido 
beneficiadas 142 pes-
soas, conforme balan-
ço da Policlínica.

Para ser atendido 
pelo Centro de Reabi-
litação, o paciente deve 
ir às Policlínicas Codajás 
ou Antônio Aleixo, com 
documentação (RG e 
CPF) e encaminhamen-
to médico apontando o 
material a ser utilizado. 
O paciente será incluí-
do na lista de Geren-
ciamento de Órteses, 
Próteses e Materiais 
Especiais (GOPM).

Paraquedas foi encontrado 
no primeiro dia de buscas

ELIZEU LOPES

Toda a estrutura dos Bombeiros está sendo empregada nas buscas

Elizeu Lopes

Em coletiva de im-
prensa, realizada na noi-
te desta segunda-feira 
(18), no Centro Integrado 
de Comando e Controle 
(CICC), bairro Aleixo, Zona 
Centro-Sul, o Comandan-
te Geral dos Bombeiros 
fez atualizações sobre 
as buscas por Luiz Hen-
rique Cardelli. O Corpo 
de Bombeiros Militar 
do Amazonas (CBMAM) 
segue nas buscas pelo 
paraquedista, que desa-
pareceu após saltar, na 
sexta-feira (15), com mais  
treze esportistas.

Segundo o Comte. Geral, 
Cel. Orleilso Muniz, todas 
as estruturas de socorro 
estão sendo empregadas 
nas buscas. Naquele dia, 
o grupo que saiu do Ae-
roclube de Manaus foi 
surpreendido por uma 
tempestade.

“Todas as forças de res-

ATUAlIzAção

posta estão sendo usa-
das, com cinco embarca-
ções da Marinha e mais 
uma aeronave. Também 
foi usado um contingente 
de 90 pessoas, do Corpo 
de Bombeiros e da Polícia 
Militar, nesta segunda-
-feira”, disse o Cel.

O Comandante ainda 

informou que um para-
quedas foi encontrado no 
primeiro dia de buscas, 
mas uma perícia ainda 
está sendo realizada para  
confirmar se o equipa-
mento é do curitibano 
Luiz Henrique, que tam-
bém é advogado.

Quaisquer informações 

podem ser repassadas 
pelos números 181 da Se-
cretaria de Estado de Se-
gurança Pública (SSP) ou 
pelo 193 dos Bombeiros. 
As buscas pelo paraque-
distas seguem por tem-
po indeterminado, pois os 
Bombeiros acreditam que  
ele ainda possa estar vivo.

9

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |

Reconhecimento
O diretor-presidente da Manaus-

cult, Alonso Oliveira, destacou que 
esta é uma reparação histórica 
como forma de reconhecer os pri-
meiros habitantes de nossa cida-
de. “Estamos entregando mais um 
importante projeto para os povos 
indígenas de nossa cidade, fruto de 
um trabalho integrado de diversas 
secretarias com o aval do prefeito 
David Almeida”, disse.

O presidente do Concultura, Te-

nório Telles, relembrou que as 
movimentações em torno do ce-
mitério indígena de Manaus surgi-
ram no início da gestão do prefeito 
David Almeida, ocasião em que 
ele foi procurado por um grupo 
de indígenas que apresentaram 
suas pautas e reinvindicações. 
“Entre elas estava o anseio por 
um reconhecimento e acolhimen-
to da memória das populações 
indígenas que vivem na cidade de 
Manaus”, contou.

Memorial indígena
Os Indígenas de Manaus conse-

guiram resgatar em 2021 o terri-
tório sagrado com a criação do 
memorial Indígena de Manaus, 
inaugurado pelo prefeito David 
Almeida com o histórico pedido 
de perdão pela indiferença e in-
visibilidade a que foram submeti-
dos os povos indígenas desde os 
primórdios da cidade de Manaus.

A praça Dom Pedro II, localizada no 
centro histórico da capital amazo-

nense, teve reconhecida sua necró-
pole dos povos ancestrais no Dia do 
Índio, 19 de abril, com a inauguração 
do Memorial Aldeia da Memória 
Indígena de Manaus, um projeto 
da Prefeitura de Manaus reivindi-
cado pelas populações indígenas 
em honra dos povos tradicionais 
que ali habitavam há mais de 800 
anos, muito antes da presença de 
europeus em 1542, data do primeiro 
massacre da expedição espanhola 
comandada por Francisco Orellana.
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Em três dias de feriado santo, 
Manaus registra 19 homicídios

‘Bazar da Solidariedade’ em educandário precisa de doações

O feriado santo, que 
exalta a salvação, foi 
na contramão do signi-
ficado e registrou alto 
número de homicídios

Bianca Fatim

A semana santa é um dos 
feriados mais religiosos 
do mundo, em que é pro-
movida a reflexão sobre a 

salvação humana e a renovação 
da vida. Apesar disso, criminosos 
ignoraram o feriado religioso e 
aproveitaram os dias para co-
meterem crimes. Apenas em três 
dias de feriado, 19 pessoas foram 
mortas no Amazonas.

De acordo com o relatório do 
Instituto Médico Legal (IML), dos 
19 mortos, 15 foram por arma de 
fogo, três por arma branca e uma 
agressão física. Os casos acon-
teceram entre as zonas Leste, 
Norte e Oeste, locais onde há 
mais registros de homicídios na 
capital amazonense. Relembre 
alguns casos.

Morto a facadas
Fernando Merces Damasceno, 

de 24 anos, foi assassinado com 
várias facadas, na manhã desta 
Sexta-Feira Santa (15), após se-
questrar uma criança de 4 anos. 
O caso aconteceu na rua 2, no 
bairro Novo Aleixo, na Zona Leste 
de Manaus.

De acordo com informações, 
o homem teria ido à residência 
onde a ex-namorada estava se 
escondendo dele, pois ele não 
aceitava o fim do relacionamento. 
Como a mulher não estava em 
casa, ele fez uma criança de 4 
anos como refém, como forma 
de chantagear a ex.

Entretanto, um homem, supos-
tamente pai da criança, entrou 
em luta corporal com o suspeito 
e o esfaqueou. Depois disso, o 
autor das facadas fugiu, mas já 
foi identificado pela polícia.

O ‘Bazar da Solidariedade’ serve para a instituição arrecadar valores com a venda e reverter para o local

Jovem morta com 14 tiros
A jovem Maria Vitória Silva Cruz, 

de 22 anos, foi morta com pelo 
menos 14 tiros na noite de sábado 
(16), na Rua da Paz, na Comuni-
dade Parque São Pedro, bairro 
Tarumã, Zona Oeste de Manaus.

Testemunhas informaram aos 
policiais da 20º Companhia Inte-
rativa Comunitária (Cicom) que 
dois homens, até o momento 
não identificados, chegaram a pé 
quando a vítima passava pela rua 
e dispararam pelo menos 14 vezes, 
atingindo a cabeça, coxas e tórax.

Executado em churrascaria
Diceu Brito de Amaral, de 43 

anos, foi morto a tiros enquan-
to jantava em uma churrascaria 
na avenida Margarita do bairro 
da Cidade Nova, Zona Norte de 
Manaus. Além dele, um amigo 
que o acompanhava, também foi 

baleado. O caso aconteceu no 
sábado (16).

Segundo informações da Polí-
cia Militar do Amazonas (PMAM), 
um carro modelo Ônix de cor 
preta, parou na frente do esta-
belecimento, e dois homens des-
ceram do carro indo em direção 
aos amigos.

Os criminosos sacaram as ar-
mas e começaram a atirar em Di-
ceu, que morreu na hora. O amigo 
tentou correr, mas foi atingido 
em uma das mãos. Os assassinos 
voltaram para o carro e fugiram 
sem serem identificados.

Pai e filho executados 
Elderson Farias Alves, de 35 

anos, e o filho dele identificado 
como Emerson Ribeiro Alves, de 
15 anos, foram brutalmente as-
sassinados na noite de domingo 
(17), na rua Nova, na comunidade 

Parque São Pedro, bairro Tarumã, 
Zona Oeste de Manaus.

Conforme informações repas-
sadas aos policiais militares da 
20ª Companhia Interativa Comu-
nitária (Cicom), pai e filho es-
tavam vendendo churrasco no 
local quando foram executados 
por homens fortemente arma-
dos. Eles chegaram ao local em 
um carro modelo Honda Civic, na 
cor branca de placa não identifi-
cada. Após a ação, os criminosos 
fugiram do local em direção a 
outra rua onde realizaram outro 
atentado.

SSP-AM se pronuncia 
Com o alto número de registros 

de homicídio, a reportagem do Em 
Tempo entrou em contato com a 
Secretaria de Segurança Pública 
do Amazonas (SSP-AM) para sa-
ber qual será a atitude diante de 

tantas mortes violentas.
Em nota, a SSP-AM ressaltou 

que o secretário da pasta, general 
Carlos Alberto Mansur, determi-
nou que uma força-tarefa fosse 
montada, nesta segunda-feira 
(18), com o objetivo de dar uma 
pronta resposta para os homicí-
dios ocorridos durante o fim de 
semana em Manaus.

Segundo a secretaria, a força-
-tarefa envolve as áreas de inte-
ligência, operacional, de monito-
ramento, estatística e da Polícia 
Científica da SSP-AM, para a atu-
ação nas áreas onde há identifi-
cação dos homicídios.

Além disso, o secretário de 
Segurança Pública determinou 
que Polícia Militar do Amazo-
nas (PMAM) e a Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM) reforcem o 
policiamento ostensivo e inves-
tigativo.

Suyanne Lima

Voltado para atender crianças 
em situação de vulnerabilidade 
social, o Educandário Gustavo 
Capanema existe desde 1942 e, 
atualmente, atende pelo menos 
120 crianças com idades entre 
três e 12 anos de idade. O bazar 
permanente do local arrecada 
fundos que são revertidos em 
gastos com despesas gerais e 
alimentação.

Segundo Maria do Carmo Pi-
nheiro, secretária-executiva da 
instituição, o bazar existe des-
de 2003 e conta com doações 
de roupas, calçados, objetos e 
eletrodomésticos que, em ge-
rais, são vendidos e possuem a 
renda convertida. O problema 
enfrentado atualmente pela 
instituição é falta de doações 
que já não são como antes.

“Estão faltando novidades no 
nosso bazar, que funciona todos 
os dias próximo ao portão da 
instituição. Nós aceitamos todo 
tipo de doação, desde roupas, 
calçados, eletrodomésticos, 
móveis, pois todo o recurso é re-
vertido na compra de verduras e 

DOAÇÕES

legumes, suprimento alimentar 
para essas crianças. Vendemos 
tudo a preços simbólicos, tem 
coisas no valor de R$ 0,50 e R$ 
1. Essa renda nos ajuda muito 
pois são 120 crianças atendidas 
de segunda a sexta”, explicou 

Maria do Carmo.
O educandário oferece aten-

dimento social básico para 
crianças de três a 12 anos de 
idade, inseridas na rede muni-
cipal e estadual de educação, 
oriundas de famílias do bairro 

Colônia Oliveira Machado e bair-
ros adjacentes.

Durante a permanência, a 
criança desenvolve atividades 
educativas complementares à 
escola, recebe alimentação e 
toda a parte de higiene pessoal. 

Feriado foi agitado e forças de segurança trabalharam para investigar crimes

No final, todo dia todos retor-
nam para o seio familiar. O per-
fil são famílias em situação de 
risco e vulnerabilidade social. É 
oferecido dentro da instituição 
refeições como café da manhã, 
almoço e lanche da tarde para 
todas as crianças.

Quem deseja ajudar o bazar 
da instituição pode entrar em 
contato por meio dos seguin-
tes números: (92) 3624-0751 
ou (92) 99324-2482.

A instituição
O Educandário Gustavo Capa-

nema é uma instituição benefi-
cente fundada em 17 de fevereiro 
de 1942, e a princípio, a institui-
ção teve como objetivo principal 
abrigar e educar filhos saudáveis 
de pais hansenianos. No decorrer 
de sua trajetória assistencial, já 
chegou a atender, segundo do-
cumentos da instituição, cerca 
de 350 crianças e adolescentes. 
Desde 1976, com a implantação 
da política de não segregação 
de portadores de hanseníase, o 
Gustavo Capanema vem traba-
lhando com crianças em situação 
de risco pessoal e social.

DIVuLGAçãO/SSP-AM
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Ucrânia diz que Rússia deu 
início à ‘Batalha de Donbass’
O Exército da Ucrâ-
nia prepara-se para 
um novo ataque 
russo no leste, na 
região de Donbass

Forças russas lançaram uma 
nova ofensiva na maior par-
te do flanco leste da Ucrânia 
nesta segunda-feira (18) e 

a “Batalha de Donbass” já come-
çou, disse o presidente ucraniano 
Volodymyr Zelenskiy.

O Exército da Ucrânia está se 
preparando para um novo ataque 
russo em seu flanco leste desde 
que Moscou retirou suas forças 
de perto de Kiev e do norte da 
Ucrânia no final do mês passa-
do para se concentrar em um 
ataque na região ucraniana de 
Donbass. “Agora podemos dizer 
que as forças russas iniciaram a 
batalha de Donbass, para a qual 
se prepararam há muito tem-
po”, disse Zelenskiy em discurso  
por vídeo.

O secretário do Conselho de 
Segurança da Ucrânia, Oleksiy 
Danilov, disse em comentários 
televisionados: “Eles (as forças 

DiVUlgAçãO

Rússia se preparou para a Batalha de Donbass, disse Zelenskiy

ele é muito forte”, escreveu Andriy 
Yermak, chefe de gabinete do pre-
sidente ucraniano, no aplicativo de 
mensagens pela rede social. Os re-
forços da Rússia prepararam o ter-
reno para uma batalha prolongada 
que, segundo analistas militares, 
certamente causará pesadas per-
das em ambos os lados.

União Europeia
O presidente ucraniano, Volo-

dymyr Zelenskiy, entregou for-
malmente nesta segunda-feira 
(18) a um enviado da União Eu-
ropeia (UE) questionário preen-
chido sobre a adesão do país ao 
bloco, e disse acreditar que este 
passo levará a Ucrânia a ganhar o 
status de candidato oficial dentro 
de algumas semanas.

O vice-chefe de gabinete de Ze-
lenskiy disse ontem que esperava 
que em junho fosse concedido 
à Ucrânia o status de candidata 
formal à UE durante uma reunião 
agendada do Conselho Europeu, 
que compreende os líderes dos 
Estados-membros do bloco.

A Comissão Europeia, o órgão 
executivo da UE, precisará emitir 
uma recomendação sobre o cum-
primento, por parte da Ucrânia, 
dos critérios de adesão.
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russas) começaram sua tentativa 
de iniciar a fase ativa esta manhã.” 
“Esta manhã, ao longo de quase 
toda a linha de frente das regi-
ões (leste) de Donetsk, luhansk 
e Kharkiv, os ocupantes tenta-
ram romper nossas defesas”,  
declarou ele.

A Rússia vem aumentando suas 
forças no leste da Ucrânia usan-
do tropas que retirou do norte 
da Ucrânia e da vizinha Belarus, 
um aliado próximo da Rússia.
Em comunicado na rede social, 
o comando das Forças Armadas 
ucranianas disse que a principal 

força militar da Rússia estava se 
concentrando em assumir o con-
trole de toda a área das regiões 
de Donetsk e luhansk, que com-
põem a faixa de terra conhecida 
como Donbass.

“A segunda fase da guerra come-
çou. Acredite em nosso Exército, 
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Estudantes do AM conquistam 
medalhas no vôlei de praia

Na foto é possível ver 
o homem com a tatu-
agem de uma águia, 
lembrada como um dos 
símbolos nazistas 

DIVULGAÇão

A equipe amazonense agora está credenciada a disputar a Série ouro em 2023 

Disputado no último final de semana na 
cidade de Rio Branco (AC), os estudan-
tes amazonenses Willace Daniel Basck 
Garcia (Escolas Nilton Lins Laranjeiras) 
e Guilherme Santos Bessa (Associação 
Atlética Nilton Lins) conquistaram o tí-
tulo da Série Prata Masculino, na etapa 
Campeonato Brasileiro Escolar de Vôlei 
de Praia.

o torneio foi uma das etapas da com-
petição internacional de vôlei de praia 
Gymnasiade, que será realizada em maio, 
na Normandia (França).

Com a participação de representantes 
de todos os estados brasileiros, a equi-
pe amazonense agora está credenciada 
a disputar a Série ouro em 2023, que 

irá selecionar os representantes brasi-
leiros na Gymnasiade internacional no  
próximo ano.

No vôlei de praia feminino, o Amazonas 
também teve uma bela participação nes-
te final de semana em Rio Branco, com 
as atletas Aline Nathalia Neves da Silva 
(Escolas Nilton Lins Japiim), Yasmim Cor-
deiro Marinho (Associação Atlética Nilton 
Lins), Danielly Bastos Nunes (Associação 
Atlética Nilton Lins) conquistaram a me-
dalha de prata na competição.

Todos os atletas fazem parte do pro-
grama de Incentivo ao Esporte, do qual 
recebem bolsas de estudo e também 
ajuda de custo para aquisição de uni-
formes e passagens aéreas.

CAMPEONATO BRASILEIRO 

Bianca Fatim

Um torcedor, ainda não 
identificado, exibiu uma 
tatuagem nazista durante 
um jogo do São Raimundo 

(AM) e São Raimundo (RR), que 
aconteceu no último domingo (17), 
no jogo da Série D do Campeonato 
Brasileiro, no estádio Ismael Be-
nigno (Colina). o homem estava na 
torcida do time amazonense, que 
repudiou a atitude do torcedor.

Na foto, divulgada nas redes so-
ciais, é possível ver o homem sem 
camisa com a tatuagem exposta 
nas costas, na arquibancada do 
time. o desenho é de uma águia, 
também lembrada como símbolo 
do partido nazista.
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Nas redes sociais, o clube 
divulgou uma nota de 

repúdio 
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o vereador e diretor do São Raimundo, Ro-
drigo Guedes, declarou em suas redes sociais 
que o homem ainda não foi identificado e 
que quando acontecer, ele será proibido de 
entrar no estádio em dias de jogos do time.

Nas redes sociais, o clube também divul-
gou uma nota sobre o ocorrido e repudiou a 
atitude do torcedor.

“Chegou ao conhecimento da diretoria do 
São Raimundo Esporte Clube, que durante 
o jogo contra e equipe do São Raimundo de 
Roraima, pelo campeonato brasileiro série 
D 2022, um indivíduo adentrou ao estádio 
usando camisa e retirou a mesma, ostentando 
uma tatuagem com símbolo nazista e proibida 
pela legislação vigente, além de atentatório 
à dignidade humana e provavelmente um 
dos capítulos mais tristes da história da hu-
manidade, se não o mais. o São Raimundo 
Esporte Clube vem a público, repudiar a ati-
tude deste indivíduo em que nada representa 
a história do clube do povo. o São Raimundo 
condena veementemente toda e qualquer 
manifestação favorável àquilo que foi uma 
das maiores máculas da história mundial! 
Este indivíduo, uma vez identificado, não 
mais adentrará as dependências do estádio 
em dias de jogos do Tufão. Além disso, en-
caminharemos formalmente uma denúncia 
aos órgãos criminais para que haja a devida 

investigação e persecução penal”.
Rodrigo também afirmou durante a tarde 

desta segunda-feira (18) que moveu um pro-
cesso criminal para que a polícia investigue. 
Guedes afirmou ainda que por precaução o 
clube esportivo irá proibir o torcedor de aden-
trar nas dependências do São Raimundo E.C.

“É muito curioso que a tatuagem do rapaz 
tenha todos os elementos que fazem apologia 
ao nazismo, dizer que é coincidência e que 
ele não tinha essa informação ao fazer algo 
que vai ficar a vida toda na pele é forçar a 
barra. Gostaria de acreditar que é tudo um 
mal entendido mas infelizmente sabemos 
que pensamentos e ideologias de ódio exis-
tem e só aumentam. É um símbolo nazista e 
isso é indiscutível. É um ato grave, que fere 
a legislação e principalmente a história de 
uma civilização e da própria humanidade. Não 
podemos deixar que essa situação fique sem 
a devida punição”, argumentou. 

A apologia ao nazismo corresponde ao ato 
ou atos de promoção e prática sob qualquer 
argumento ou meio às ideias, doutrinas ou 
instituições adotadas pelo Partido Nazista 
e é considerado crime. Inclusive, usando 
símbolos nazistas, distribuindo emblemas 
ou fazendo propagando desse regime, con-
forme o art. 20 da Lei n° 7.716/1989, com 
pena de reclusão.

Torcedor exibe tatuagem nazista 
durante jogo em Manaus e caso repercute 

DIVULGAÇão
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Projeto M.U.S.A abre edital para artistas de todo o Brasil 
Divulgação

Divulgação

os selecionados 
participam da 
exposição que 
acontece entre 
julho e outubro 

artistas dos bumbás se unem 
a outros nomes da cultura

o Projeto M.u.S.a – Movi-
mento do universo das artes 
tem inscrições abertas de 18 
de abril a 18 de junho de 2022. 
Destinado a artistas, individual 
ou em grupo, de todo o Brasil, 
os 22 selecionados participam 
de uma exposição que acontece 
entre 27 de julho a 2 de outu-
bro de 2022 em São Paulo. as 
inscrições devem ser feitas pelo 
site www.musa.art.br.

um dos diferenciais do proje-
to é a mentoria, com reuniões 
mensais, que os artistas ven-
cedores ganharão com o Pós-
-Doutor e Doutor em Educação, 
arte e História da Cultura e 
crítico de arte oscar D’ambrosio 
e o Doutor em artes visuais, ên-
fase em História, Teoria e Crítica 
de arte no PPgav/uFRgS Nei 
vargas da Rosa.

além disso, ganham também 
um catálogo impresso e virtu-

al, fotos de divulgação e suas 
obras poderão ser vendidas no 
espaço. Diversos agentes da arte 
foram convidados para compor 
o júri, como o artista visual e 
montador luiz83, a artista visual 
Con Silva, o artista visual Rafa-
el Matheus Moreira, a galerista 
lara Brotas e o colecionador  
Fernando Bueno.  

o evento é promovido e di-
rigido pelo artista visual e em-
preendedor Renato gosling, em 
parceria com a Árvore Cultural, 
sob coordenação da produtora 
Dirce abreu, curadoria de oscar 
D’ambrosio e coordenação ar-
tística de Nei vargas da Rosa e 
incentivado pelo Magazine luiza.

Serão selecionados 22 artis-
tas, de todo o território nacio-
nal, número em homenagem ao 
centenário da Semana de arte 
Moderna de 1922.

os critérios de seleção esta-

rão voltados para as maneiras 
como a poética de cada artista, 
seja em aspectos formais ou de 
conteúdo, lida com a temática 
proposta, que é revisitar o con-
ceito de “musa”, algo que vem da 
grécia Clássica e ganha, na rea-
lidade contemporânea, novas e  
infinitas conotações. 

Sobre o Projeto M.U.S.A
Surgiu da percepção do artista 

e empreendedor Renato gosling 
de propiciar a criadores visuais 
uma nova maneira de ascensão 
na carreira, em uma perspectiva 
inclusiva tanto entre aqueles que 
geram arte como entre aqueles 
que a avaliam. Contemplado pela 
lei Rouanet via Magazine luiza, 
o projeto conta, por isso, com um 
júri que apresenta diversidade 
étnica, de gênero e de função 
dentro do sistema da arte con-
temporânea.

ExPoSição
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Com acesso gratuito, o jorna-
lista, ator, diretor e professor 
Michel guerrero ministra a 
“oficina Teatro e Comunida-

de – Novos Talentos para a Cena”, 
de 25 a 29 de abril, no liceu de 
artes e ofício Cláudio Santoro, no 
Sambódromo, na avenida Pedro 
Teixeira, 2565, bairro Dom Pedro. 

a iniciativa é da associação Cul-
tural apareceu a Margarida (acam) 
com apoio cultural do governo do 
amazonas, através da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa (SEC). 

inscrições podem ser feitas so-
mente nos dias 18 e 19 de abril, 
por meio do instagram (liceudoam). 

Durante os cinco dias de oficina, 
Michel guerrero despertará a arte 
teatral nos participantes acima de 
12 anos, com 30 vagas disponíveis, 
a começar com jogos dramáticos a 
partir dos estudos de viola Spolin, 
olga Reverbel, Monah Delacy e au-
gusto Boal. 

As aulas acontecerão 
no Liceu de Artes Cláu-
dio Santoro, Sambódro-
mo, de 25 a 29 de abril

No segundo dia, o foco será o 
método Stanislavski de interpre-
tação, com uma série de práti-
cas que ajudam o ator a extrair o 
máximo de realismo na interpre-
tação do personagem, de forma 
autônoma, traçando seu próprio 
caminho de desenvolvimento. Já 
no terceiro dia, os alunos poderão 
experimentar a improvisação com o 
Teatro-imagem e Teatro-Jornal, de 
augusto Boal, fundador do Teatro 
do oprimido.

No penúltimo dia, a oficina des-
tacará os aspectos da Commedia 
dell’arte, com enfoque no cano-
vaccio, espécie de roteiro de uma 
peça feita na idade Média, que 
continha, em linhas gerais, o tema, 
a descrição das situações e as per-
sonagens intervenientes. a partir 
desses elementos, desenvolvia-se 
a improvisação dos atores. 

os “canovacci” eram criados por 
trupes, companhias itinerantes que 
se deslocavam em carroças para 
se apresentar em feiras e praças. 
a oficina encerra com leitura dra-
matizada de uma obra do escritor 
amazonense Márcio Souza, para 
estimular nos alunos a prática do 
estudo do teatro local. o renoma-
do dramaturgo foi convidado para 

acompanhar esse resultado.
“Serão cinco dias de experimen-

tações teatrais para aqueles que já 
fazem arte, e, também para jovens 
e famílias que desejam encontrar 
no teatro, um espaço próprio para 
suas manifestações e inquieta-
ções”, explica Michel guerrero. a 
metodologia a ser aplicada con-
siste em módulo mais prático, com 
experimentações, improvisações e 
estudos e criações de textos em 
sala de aula. além disso, o pro-
fessor observará os participantes 
para possível adesão em projetos 
futuros de sua empresa cultural.

Michel guerrero é ator de teatro 
há 31 anos, logo depois passando 
a produzir e dirigir espetáculos, 
shows e filmes. Nas mais de 50 
peças em que participou, esteve ao 
lado de companhias do amazonas, 
como Metamorfose, origem, grito, 
até criar a Cia. de Teatro apareceu 
a Margarida, em 1998, com mais de 
20 espetáculos, em que alguns via-
jaram o Brasil, como Rio de janeiro, 
amapá e acre. 

Dentre os sucessos estão ‘a he-
rança maldita de Mercedita de la 
Cruz’ (2006) e ‘Flicts – o musical’ 
(2010). Como ator recebeu dois im-
portantes prêmios de atuação. Em 

1996, pelo papel de Malévola em 
‘a bela adormecida’, na Xiii Zonar-
te, do Sesc e, em 2011, no Festival 
de Teatro da amazônia, fazendo o 
papel-título em ‘Dorothy garlandy’, 
texto de Sérgio Cardoso e direção de 
Chico Cardoso, repetindo a parceria 
de ‘Mercedita’. 

Desde 2004, Michel inter-
preta a personagem cômica 
lady Parker, aninando palcos 
e eventos em todo o amazonas. 
 o artista também foi tesoureiro e 
presidente da Federação de Teatro 
do amazonas em três mandatos, 
2003 a 2005 – 2005 a 2007 – 
2014 a 2016), além de conselheiro 
estadual de cultura do amazonas 
(2009) e de Manaus (2015 a 2017), 
ambos na cadeira de teatro. ain-
da foi gestor cultural, no coman-
do da gerência de artes Cênicas 
da Manauscult, de 2009 a 2012.  
Seu último trabalho foi em 2019 com 
a peça ‘ambrozhya e o Phantasma da 
arte’, de Sérgio Cardoso e direção de 
Douglas Rodrigues. atualmente, en-
saia a peça ‘a maravilhosa história do 
Sapo Tarô Bequê’, de Márcio Souza, 
com direção de Douglas Rodrigues, 
pela associação Cultural arte e Fato 
(aaCa), com estreia prevista para o 
primeiro semestre do ano.

Michel Guerrero 
ministra oficina  

teatral para 
novos talentos 

em Manaus
Michel guerrero despertará 

a arte teatral nos partici-
pantes acima de 12 anos

Cunhãs 
dançam 
no Arena 
Planeta Boi 

EVENTo  

Donas do título de “mu-
lheres mais bonitas da tri-
bo”, Marcielle albuquer-
que e isabelle Nogueira 
disputam, em Parintins, o 
item 9 – Cunhã-Poranga 
– e, no próximo dia 28 de 
maio, no arena Planeta 
Boi, as duas vão mostrar 
o que os torcedores de 
Caprichoso e garanti-
do podem esperar para  
o Festival.

Marcielle e isabelle são 
a expressão da força por 
meio da beleza e, além 
de desenvoltura durante a 
defesa do item, precisam 
incorporar a personagem 
de guerreira e guardiã dos 
bumbás que representam.

No arena Planeta Boi 
há, inclusive, um setor 
que homenageia o item 
cunhã-poranga. No espa-
ço, os brincantes contam 
com uma área viP e de-
coração diferenciada, com 
mesas bistrôs disponíveis 
no ambiente. além dis-
so, o setor terá um bar  
exclusivo.  

os ingressos podem 
ser adquiridos pelo site 
Baladapp, nas centrais 
oba ingressos, localiza-
das nos shoppings Mil-
lenium e Manauara; além 
da sede da amazon Best, 
na Rua Nova Prata, nº 225,  
vieiralves.
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Jorginho Wilde e Jac Chagas no coquetel armado para premiar projetos 
arquitetônicos especiais do Condomínio Quintas de São José do Rio Negro

Thalita Sampaio e Gustavo Barreto em tarde de almoço  
cheio de alto astral

Os queridos Ari e Andréa Moutinho, em tarde que reuniu  
a cena social da cidade

. O promoter amazonense Diógenes de 
Queiróz, já conhecido por movimentar 
as melhores festas do Brasil a fora, que 
atua com imenso sucesso no Rio, vai 
mostrar sua força nos seus sete even-

tos da Marquês de Sapucaí, no badalado 
Camarote Allegria, que além de sócio é 
responsável pela lista VIP. 

. No primeiro dia de fes-
ta (no domingo, dia 10), 

levou mais de 1.700 
pessoas para o es-
paço e deu o que 
falar no Rio. 

. A disputa para ir 
no Camarote Alle-
gria – de longe o 
mais bacana da Sa-
pucaí – está grande, 

e o promoter estre-
lado fará história no 

retorno aos agitos do 
Sambódromo carioca. 

. O prefeito David Almeida en-
trega hoje, no Dia do índio, o Ce-
mitério Indígena de Manaus, Yane 
Ambiratá Rendáwa Bara Upé, es-
paço localizado no cemitério do 
Tarumã. 

. O local contará com 216 gave-
tas em cada um dos cinco módu-
los, totalizando 1.080 espaços no 
campo-santo. 

. Os trabalhos de construção fo-
ram coordenados pela Secreta-
ria Municipal de Limpeza Urba-
na (Semulsp) ainda na gestão do 
então secretário Sabá Reis, assim 
como todo o projeto técnico-ar-
quitetônico, paisagismo etc. 

. Praticamente a única grande marca de moda francesa dentre aque-
las cujo controle ainda está nas mãos de descendentes dos seus donos 
originais, a centenária Hermès entrou em 2022 com o pé direito. 

. Com as portas abertas desde 1837, ano em que nasceu como uma 
oficina de selas e arreiros para cavalos fundada por Thierry Hermès na 
extinta rue Basse-du-Rempart de Paris, a hoje gigante fashion com 
valor de mercado de mais de € 135 bilhões (R$ 679 bilhões) faturou 
€ 2,7 bilhões (R$ 13,9 bilhões) nos primeiros três meses desse ano, 
cerca de 27% a mais do que o resultado obtido entre janeiro e março 
de 2021, conforme a companhia revelou em seu balanço divulgado na 
quinta-feira passada. 

. A maior parte dessa cifra é originária da Ásia, onde a maison de 
185 anos acumulou vendas de € 1,7 bilhão (R$ 8,7 bilhões) no último 
trimestre, receita 25.7% maior do que a informada no fim do mesmo 
período do ano passado. Controlada pelas famílias francesas Dumas, 
Puech e Guerranda, cujos membros descendem de Thierry Hermès, a 
Hermès tem 66.6% de seu capital sob posse do trio de clãs, o que a 
protege de ser comprada do dia pra noite por algum investidor apres-
sado. Bernard Arnault até que tentou fazer isso nos anos 2010, mas 
no fim desistiu da ideia. A Hermès produz da desejada bolsa Birkin, 
uma das mais caras do mundo! 

André e Shelley Scariot durante evento do Condomínio Quintas  
de São José do Rio Negro

O estrelado promoter Diógenes de Queiróz, vai sacudir a Marques de Sapucaí com seus 7 eventos no badalado ca-
marote Allegria, do qual é sócio e responsável pela lista vip. O local é a ferveção certa no Carnaval carioca

. Os irmãos Igor e Thiago Saade, estão fazendo sucesso com a indústria Viva Vitta, empreendimento local, que entra no mercado com itens de primeira linha em petiscos especiais. 

. Entre as delicias estão castanha do Brasil, pistache e blueberry. 

. Os “belisquetes” já estão em alguns dos principais supermercados da cidade. Indústria local que recebe aplausos! 
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TV Tudo
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A direção da Rede TV!, depois de re-
alizar outros ajustes, soltou ontem um 
comunicado informando como será a sua 
nova programação das manhãs, a partir 
da próxima segunda-feira.

Depois do “Você na TV”, do João Kleber, 
confirma-se a estreia do “Bom Dia Você”, 
com Alinne Prado e Eri Johnson, das 10h 
às 12h, e a continuidade do “Vou Te Con-
tar”, da Claudete Troiano, com edições 
diárias das 12h às 13h.

E como todos os problemas passam 
longe do “A Tarde é Sua”, da Sonia Abrão, 
as atenções agora se voltam para o prime 
time, também com promessas de mudan-
ças para o próximo mês.

A expectativa maior, claro, é o que 
está sendo feito ou ao menos planejado 
para recuperar o “Superpop”, da Luciana 
Gimenez. Se há mesmo esse interesse.

Considerado, em outros tempos, o carro-

-chefe do seu entretenimento, hoje passa 
a todos a impressão de largado, de que 
ninguém mais se interessa pela sua exis-
tência. A audiência, abaixo de um ponto, se 
transformou no seu resultado de sempre.

É uma pena. Do jeito dele, é um programa 
que construiu uma história e faz por mere-
cer um tratamento mais adequado. Ou se 
acaba definitivamente com ele, porque só 
falta jogar terra em cima, ou volta a ser um 
pouco do que sempre foi. Não tem outra.

Vem aí
O SBT está acelerando os 

preparativos para o quanto 
antes terminar a reforma do 
Estúdio 10 e iniciar a produção 
de um reality show, nos mol-
des de “A Fazenda” ou “BBB”.

O conteúdo pensado, ideia 
do dono Silvio Santos, envolve 
sete ou oito ex-casais. Algo na 
linha do “De Férias com o Ex”, 
que tem tudo para estrear no 
segundo semestre.

A propósito  
Ainda do SBT, a novela “Po-

liana Moça” passa a ter uma 
terceira frente de trabalhos. 
Ou, como preferem, uma divi-
são da segunda.

Tudo no sentido de acelerar 
os trabalhos e já pensar na 
próxima, “Romeu e Julieta – 
Amor Proibido”.  

·Alinne Prado deixou o “TV 
Fama” da Rede TV! e já está na 
espera do “Bom Dia Você”.

·Globo já começou a produção 
de “Travessia”, novela da Glória 
Perez...

·... As gravações devem ter iní-
cio entre maio e junho.

·Renato Góes e Letícia Salles 
vão continuar aparecendo em 
cenas de flashback em “Pan-
tanal”, mas não voltam às gra-
vações...

·... Estão oficialmente no 
aguardo de próximos trabalhos.

·Neto, ontem, em seu Insta-
gram, anunciou a contratação 
de Marcos Assunção, outro ex-
-jogador, pela rádio e TV Ban-
deirantes...

· ... Foi chamado para ocupar a 
vaga de Edmundo, que deixou a 
casa recentemente.

·Luiz Gleiser, outro ex-Globo, 
também tem circulado na Band.

·O programa musical da Lívia 
Andrade na Band deverá ser rea-
lizado nos “Estúdios Edu Guedes”, 
na Vila Mariana, em São Paulo...

·... A princípio se falou em Goiânia.

C´est fini
Silvero Pereira começa em 

breve a sua participação em 
“Pantanal”, como o mordomo 
Zacquieu, contratado por Ma-
riana (Selma Egrei). Mas não 
demora em se tornar um peão.

O ator, como se sabe, sofreu um 
acidente de carro na manhã de 
domingo. Mas, tanto ele quanto 
os dois amigos nada sofreram, 
graças ao cinto de segurança. 
Silvero não grava a novela nesta 
semana, porém, a folga já estava 
combinada.

Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

DIVuLGAçãOImportante
A entrevista do Rodrigo Ca-

relli no “Programa de To-
dos os Programas”, em vez 
de acontecer nesta terça-
-feira, foi transferida para a  
próxima semana.

Hoje, em vez dele, vai ser a 
vez de Mara Maravilha.

Local de gravações
O futuro humorístico da 

Band, com Marcelo Médici e 
Moacyr Franco, entre outros, 
está encaminhado para os es-
túdios da Vera Cruz.

Como já destacado por 
aqui, tem estreia prevista  
para junho.

Possibilidade
Na TV Jovem Pan, como al-

gumas experiências funciona-
ram bem, novas mudanças na 

DIVuLGAçãO

“Superpop”, da Luciana Gimenez 
passa a todos a impressão de largado
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grade estão em estudos, entre 
as principais, aumentar o noti-
ciário na faixa da manhã.

O “Morning Show” passa a 
correr riscos. Ou de acabar ou 
mudar de horário e, conforme 
o caso, até de título.

Aí não dá
O esporte da Band, além do 

campeonato alemão nas roda-
das finais, tem assegurados os 
direitos de transmissão do Sub 
20 e Brasileiro feminino.

São boas atrações, mas é 
necessário acertar com a CBF 
para não colocar no mesmo 
horário do Brasileirão.

Agora vai
O estúdio que abrigava 

o BandSports no comple-
xo do Morumbi, agora, está 
envelopado com o logo da  
BandNews TV.

Finalmente, parece que des-
ta vez sai o novo estúdio do 

irão viajar. Entre as pro-
vidências operacionais, a 
montagem de um estúdio 
estratégico em Doha, como 
existiu em Moscou.

Tudo certo
Tiago Leifert aceitou a 

missão de transmitir 15 jogos 
da Copa do Brasil pelo Prime 
Vídeo. Começa amanhã com 
Juventude e São Paulo.

Isso com direito a anúncio 
em um vídeo, telefonema tro-
cado, com Luva de Pedreiro.

Podcast
Nesta terça, Daniel Blanco 

e Caetano O´Maihlan são os 
convidados do podcast de 
“Reis”, os dois falando de 
suas carreiras e das revira-
voltas na série.

E também revelando o que 
até agora ninguém sabe dos 
seus personagens.

canal de notícias.

Documentários
A partir de hoje, Dia do Índio, 

a TV Cultura exibe uma progra-
mação especial que destaca a 
importância da luta indígena 
e apresenta a atual situação 
desses povos no Brasil.

Entre as atrações, dois docu-
mentários inéditos, produzidos 
pelo seu departamento de jor-
nalismo: “Guerreiros do Jaraguá, 
522 Anos de Luta” e “Davi Kope-
nawa, um xamã Yanomami”.

Quase pronta
Existem só algumas peque-

nas dúvidas, mas a lista da 
Globo para as transmissões 
da Copa do Mundo do Catar já 
está quase pronta.

Mais tardar, até o final do 
mês que vem, já estará com-
pleta. Só da TV aberta serão 
mais de 100 profissionais que 
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012 

Avemar Roberto Rocha., torna público que recebeu do IPAAM, a , 
Licença de Operação n.° 089/2022, que autoriza a pesquisa mineral 
de ouro em uma área de 1.285,2768ha, no Rio Negro, Município de 
Barcelos, no Estado do Amazonas, conforme minuta Alvará de Pesquisa 
n° 4049/2021, localizada Leito do Rio Negro, Zona Rural do Município 
de Barcelos para Pesquisa Mineral (ouro), com validade de 01 Ano.  


